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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Município 
assume 
acolhimento 
em casa de 
passagem
Serviço estava desativado 
desde fevereiro, quando o 
Albergue Bom Sa-maritano 
foi fechado. Termo assinado 
tem vigência de um ano e 
pode ser prorrogado. PÁG. 3

Dia Mundial do Doador de Sangue 
estimula procura ao hemonúcleo

Procura foi quatro vezes maior do que o habitual. Data foi criada para estimular doações 
e valorizar o voluntariado dos doadores. PÁG. 4

Nelson da Luz Junior

POLÍTICA

REGIONAL

ESPORTE

TCE começa a 
avaliar os portais 
da transparência 
das câmaras 
municipais PÁG. 2

Ações do Conselho 
de Meio Ambiente 
de Mariópolis 
se voltam a 
preservação do rio 
Pato Branco PÁG. 5

Corredores 
da região se 
destacam na 
Maratona 
Internacional de 
Porto Alegre PÁG. 15
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Assessoria
Como parte da quarta edição 

da aplicação do Índice de Transpa-
rência da Administração Pública 
(ITP), o Tribunal de Contas do Es-
tado (TCE-PR) começou, na sema-
na passada, a também avaliar os 

portais da transparência das 399 
câmaras municipais do Paraná. 
Até 2021, a análise havia se volta-
do somente aos sites do tipo man-
tidos pelas prefeituras.
A atividade, tem por finalida-

de verificar a conformidade legal e 

a qualidade desses sites, com base 
em cinco dimensões: transparên-
cia administrativa, transparência 
financeira, transparência passiva, 
boas práticas e usabilidade. Po-
rém, no caso dos órgãos legislati-
vos, serão empregados critérios 

adicionais de avaliação exclusivos 
para tais entidades.
Da mesma forma que o ITP 

2022 aplicado às prefeituras, a 
análise dos portais será feita ex-
clusivamente por servidores do 
órgão, provenientes de quatro 
de suas unidades técnicas: Coor-
denadoria-Geral de Fiscalização 
(CGF), Coordenadoria de Gestão 
Municipal (CGM), Coordenadoria 
de Gestão Estadual (CGE) e Coor-
denadoria de Sistemas e Informa-
ções da Fiscalização (COSIF), em 
parceria com a recém-criada Co-
ordenadoria de Atendimento ao 
Jurisdicionado e de Controle So-
cial (CACS).
Além disso, será concedido 

um prazo considerável para que 
as câmaras de vereadores, assim 
como as prefeituras, possam ajus-
tar seus respectivos portais da 
transparência e apresentar pedi-
dos de revisão após a verificação 
inicial destes. Somente depois des-
sa oportunidade de correção os 
rankings do levantamento serão 
divulgados pela Corte.

Edições anteriores
O ITP foi desenvolvido pelo 

corpo de auditores de controle ex-
terno do TCE-PR ainda em 2018, 

começando a ser aferido pelo Tri-
bunal no ano seguinte. A experiên-
cia foi repetida em 2020 e 2021, 
com a apresentação de novos re-
sultados, porém por meio do uso 
da mesma sistemática.
Como consequência direta da 

aplicação contínua do índice, a 
média do ITP dos municípios para-
naenses aumentou em 16 pontos 
percentuais entre 2019 e 2021, 
saltando de 64% para 80%. Já a 
quantidade de portais com nota 
superior a 90% subiu de 2 para 95 
no mesmo período.
Futuramente, o indicador po-

derá servir ainda como um dos cri-
térios de apreciação das contas 
anuais dos gestores públicos para-
naenses, além de ser usado como 
fator de risco para o planejamen-
to das atividades de fiscalização do 
órgão de controle.
Em 2020 e 2021, o Tribunal 

também avaliou, por meio do uso 
de versões  especiais do ITP, o de-
sempenho das prefeituras e do 
governo estadual no que diz res-
peito à publicidade das medidas 
relacionadas ao combate à pan-
demia da covid-19 e ao processo 
de vacinação da população con-
tra a doença provocada pelo novo      
coronavírus.

TCE-PR começa a avaliar os portais da transparência das câmaras municipais

Assessoria
Por unanimidade, o Senado 

aprovou na terça-feira (14) a Pro-
posta de Emenda à Constituição 
(PEC) 15/2022, que estimula a 
competitividade dos biocombustí-
veis em relação aos concorrentes 
fósseis. O texto mantém benefícios 
para fontes limpas de energia por 
pelo menos 20 anos. Foram 68 vo-
tos favoráveis e nenhum contrá-
rio na votação em primeiro turno. 
No segundo turno, foram registra-
dos 72 votos favoráveis e nenhum 

contrário. A matéria segue para a 
Câmara dos Deputados.
A PEC faz parte do pacote de 

projetos com objetivo de conter a 
alta no preço dos combustíveis. Na 
segunda-feira (13), o Senado apro-
vou o projeto que fixa teto de 17% 
do ICMS sobre combustíveis, ener-
gia elétrica e serviços de teleco-
municações e de transporte públi-
co (PLP 18/2022).
De iniciativa do senador Fer-

nando Bezerra Coelho (MDB-PE), 
a PEC 15/2022 prevê a criação 

de “um regime fiscal favorecido 
para os biocombustíveis”, o que 
será definido em uma lei comple-
mentar a ser aprovada pelo Con-
gresso Nacional. 
“Nós precisamos manter a atra-

tividade para o etanol. Hoje, nós te-
mos uma diferenciação tributária 
entre a gasolina e o etanol. A PEC 
é meramente um comando consti-
tucional de manter a atual estru-
tura tributária”, declarou Bezerra.
A regra deve valer por pelo 

menos 20 anos e será aplicável 

aos seguintes tributos: Contribui-
ção para o Financiamento da Se-
guridade Social (Cofins) paga pela 
empresa sobre receita ou fatura-
mento e pelo importador de bens 
ou serviços do exterior; Contribui-
ção para os Programas de Integra-
ção Social e de Formação do Pa-
trimônio do Servidor Público (PIS/
Pasep) e ICMS.
Enquanto não entrar em vi-

gor a lei complementar, o diferen-
cial competitivo dos biocombustí-
veis em relação aos combustíveis 

fósseis será garantido pela manu-
tenção, em termos percentuais, da 
diferença entre as alíquotas apli-
cáveis a cada combustível fóssil 
e aos biocombustíveis que lhe se-
jam substitutos, em patamar igual 
ou superior ao vigente em 15 de 
maio de 2022.
Quando o diferencial com-

petitivo não for determinado pe-
las alíquotas, este será garantido 
pela manutenção do diferencial 
da carga tributária efetiva entre 
os combustíveis.

Senado aprova PEC para manter competitividade do etanol; texto vai à Câmara

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Na semana passada, como o 
Diário do Sudoeste divulgou, que 
o juiz de Direito da Vara Crimi-
nal da Comarca de Pato Branco, 
Eduardo Faoro, publicou a sen-
tença em relação aos réus inves-
tigados pelo Ministério Público 
no “inquérito policial instaurado 
para apurar práticas criminosas 
encabeçadas pelo ora denuncian-
te Vanderlei José Crestani, ocu-
pante, à época dos fatos, do car-
go de secretário de Administração 
e Finanças do município de Pato 
Branco, que culminou no desvio 
de valores significativos do erá-
rio, por meio da empresa Giga 

Eletro Instaladora Ltda, desdo-
bramento das investigações ocor-
ridas no inquérito policial correla-
to à denominada Operação Hígia”.
Crestani foi condenado em 39 

anos de reclusão e 234 dias-multa, 
estes no valor de um décimo do sa-
lário mínimo.
Nessa terça-feira (14), Rober-

to Brzezinski Neto, o advogado de 
defesa do ex-secretário de Admi-
nistração de Pato Branco, encami-
nhou nota à RPC afirmando que 
“a condenação originária do Ju-
ízo Criminal de Pato Branco, não 
observou as provas que instruem 
o processo. Ao contrário, valeu-
-se de depoimentos que possuem 
interesse na condenação por mo-
tivos pessoais. Ademais, a defesa 

tem certeza que as outras instân-
cias do poder judiciário irão re-
formar totalmente a condenação, 
pois a mesma não observou o en-
tendimento consolidado dos tribu-
nais quanto a matéria tratada.”
O Diário buscou contato com 

a defesa de Ademir Vendruscolo, 
que também teve sentença divul-
gada na semana passada, mas até 
o fechamento desta edição, não 
obteve retorno.

Advogado de ex-secretário acredita em reformulação 
de condenação no caso Hígia

ARQUIVO DIÁRIO DO SUDOESTE 

Além da condenação 
de reclusão, Crestani foi 

sentenciado a 
devolução de pouco mais 

de R$ 441 mil
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Consulta pública
A prefeitura de Ponta Grossa abriu uma consulta públi-

ca para que a população possa apontar temas que enxergam 
como prioridade na formulação da Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) do município para 2023. A LDO estabelece as metas 
e prioridades da administração para definição do orçamento da 
prefeitura. A participação é aberta para toda a comunidade e fei-
ta pela internet, no site da prefeitura, até o dia 27 de julho. Tam-
bém é possível acessar o formulário físico nas unidades da rede 
básica de educação da cidade além da Praça de Atendimento, 
sede da administração municipal.

População decide
Em pronunciamento nesta terça-feira (14), Sergio Moro dis-

se que pretende percorrer o estado do Paraná antes de definir 
para qual cargo deve se candidatar. “Há muitos questionamen-
tos se eu vou ser candidato a deputado, senador, governador. 
Meu objetivo é rodar o Paraná. Essa decisão vai ser tomada com 
o União Brasil. Acima de tudo, quem vai decidir isso é a popula-
ção paranaense, ouvindo-os, vendo o que eles têm, seus relatos, 
são eles é que vão decidir qual vai ser meu destino dentro da po-
lítica paranaense”, disse.

Prêmios de comemoração
Amop completou 53 anos de existência e para comemorar 

seu aniversário lançará dois eventos do segundo semestre, o 16° 
Prêmio Amop de Jornalismo e do 17° Fermop (Festival Regional 
dos Municípios do Oeste do Paraná). Os dois eventos estão entre 
as maiores e mais importantes da região Oeste. O Fermop será 
realizado em quatro etapas com a grande final no município de 
Palotina, no dia 23 de setembro, e o Prêmio Amop de Jornalismo 
2022, que será realizado dia 25 de novembro. O tema deste ano 
será o “Oeste é Protagonista”.

Membro titular
O deputado federal Sandro Alex (PSD) ocupa uma cadeira 

de membro titular na Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) 
da Câmara Federal, a mais importante dentro da estrutura do Le-
gislativo em Brasília. Sandro Alex é um dos quatro representan-
tes do Paraná nesta que é a mais disputada das comissões inter-
nas da Câmara Federal. Os integrantes da CCJ são responsáveis 
por analisar, dar parecer e decidir sobre a legalidade de quase to-
das as propostas que tramitam na Casa de Leis.

Desatando nós
O ex-governador Orlando Pessuti, pré-candidato ao Sena-

do pelo MDB paranaense, está alinhavando, com prefeitos e lí-
deres políticos, suas propostas e contribuir com a reestruturação 
do partido no Paraná. “Tenho certeza que posso fazer mais e me-
lhor dos que os atuais senadores. Experiência eu tenho, sei como 
funcionam os mecanismos do governo federal, dos governos es-
taduais e também do Poder Legislativo. Tenho convicção de que, 
como senador eleito, poderei desatar alguns nós que estão tra-
vando a vida do povo paranaense”, afirmou Pessuti durante os 
encontros na Região Metropolitana.

Equipamentos
O município de Chopinzinho foi contemplado com uma 

motoniveladora, equipamento essencial, que tem o objetivo 
de proporcionar melhor estrutura de trabalho e renovar a fro-
ta dos maquinários do setor de obras da prefeitura, realizando 
atendimento às comunidades rurais. O Prefeito de Chopinzi-
nho Edson Luiz Cenci, informou que esta aquisição tem o va-
lor aproximado de 1 milhão de reais e foi viabilizada através 
de uma emenda parlamentar feita pelo deputado federal Fe-
lipe Francischini.

ICMS sobre combustíveis
O senador Oriovisto Guimarães (Podemos) apresentou 

uma emenda para que carros de passeio e de luxo sejam ex-
cluídos dos beneficiados pelo projeto de lei complementar 
que estabelece um teto para a cobrança do ICMS sobre com-
bustíveis. Na emenda ao projeto, Guimarães alega que o teto 
deve valer apenas para diesel e biodiesel, usados em veículos 
de serviços essenciais, como transporte público e de alimen-
tos. O senador aponta que gasolina e etanol não devem ser 
beneficiados pelo teto na taxação porque são usados por veí-
culos de passeio, que não são “produtos consumidos pela po-
pulação de baixa renda”.

Redação com assessoria
A prefeitura de Pato 

Branco firmou convênio 
com o Estado para a pavi-
mentação com asfalto da Es-
trada Municipal Romualdo 
Guarez, que liga a comuni-
dade São Caetano a já pavi-
mentada Estrada Rural Ri-
cieri Picolo.

O recurso de R$ 1 mi-
lhão é por intermédio da Se-
cretaria de Estado da Agri-
cultura e do Abastecimento 
(Seab). Já a contrapartida 
do Município será superior 
a R$ 1,9 milhão. Assim, a 
pavimentação dos 5,7 qui-
lômetros, deve reunir um 
investimento total de R$ 
2.913.423,18.

Além da pavimentação, 
será executado o serviço de 
base, ampliação e limpeza 
da via, melhorias nos aces-

sos às propriedades e colo-
cação de tubulação onde ne-
cessária. A obra é idealizada 
pela Secretaria Municipal de 
Agricultura, com amparo da 
Secretaria Municipal de En-
genharia e Obras.

De acordo com o Mu-

nicípio, mesmo o convênio 
tendo sido firmado somente 
agora, os trabalhos de limpe-
za da via já estão sendo re-
alizados, com a retirada de 
materiais acumulados nas la-
terais e melhorias para o es-
coamento da água da chuva.

“Com o asfalto, além das 
melhorias no trecho dando 
segurança aos motoristas, 
beneficiará muito os produ-
tores rurais, facilitando o es-
coamento da produção, am-
pliando os negócios”, disse 
Robson Cantu.

Pato Branco e Estado assinam convênio para pavimentação 
da estrada de São Caetano

Trecho que deve ser pavimentado é de 5,7 quilômetros

Serviço estava 
desativado desde 
fevereiro, quando 
o Albergue Bom 
Samaritano foi 
fechado

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Na tarde dessa terça-
-feira (14), cinco pessoas 
estavam acolhidas na casa 
de passagem, no bairro 
São Roque em Pato Bran-
co. A estrutura tem capa-
cidade de atendimento de 
sete mulheres e nove ho-
mens para pernoite e é co-
nhecido da comunidade do 
município, uma vez que o 
serviço sem sendo realiza-
do no antigo Albergue Bom 
Samaritano, na região Sul 
da cidade.

Com isso, o espaço ain-
da vem recebendo melho-
rias para melhor abrigar 
pessoas em situação de vul-
nerabilidade social e que ne-
cessitam do serviço.

Se por anos o Albergue 
Bom Samaritano prestou o 
serviço de acolhimento so-
cial no município, no início 
de abril, o Diário do Sudo-
este revelou que a estrutura 
permanecia fechada desde 
fevereiro deste ano. Na oca-
sião foi revelado que a ins-
tituição teve sua inscrição 
cancelada junto ao Conselho 
Municipal de Assistência So-
cial (CMAS), o que por con-
sequência ocasionou uma 

lacuna no atendimento so-
ciassistencial no município.

Administrado pelo Con-
selho Metropolitano de Ma-
ringá, que é representado 
pela Sociedade São Vicen-
te de Paulo (SSVP), o alber-
gue tinha na oportunidade 
pendência referente a devo-
lução ode recursos, e que a 
aguardava o acesso das con-
tas bancárias para a devolu-
ção, como foi manifestado 
em nota emitida pela as-
sessoria de comunicação da 
SSVP.

Como alternativa para 
solucionar principalmente a 
problemática de acolhimen-
to socioassistencial, na sema-
na passada, a Secretaria de 
Assistência Social reativou 
o espaço, deixando de usar 
o nome Albergue Bom Sa-
maritano (letreiro indicativo 
foi retirado), mas sendo con-
siderada casa de passagem.

Na prática, a finalida-
de do local continua a mes-
ma, acolher pessoa em vul-
nerabilidade social e que 
precisam de abrigo e aten-
dimento. Em material dis-
ponibilizado pela secretá-
ria Luana Varaschim Perim 
o objetivo é que durante 
o período de passagem na 
entidade, a prioridade é a 
proteção do indivíduo, au-
xiliando na reconstrução 
de sua autonomia, facili-
tando inclusive o acesso a 
oportunidades.

Ainda de acordo com o 
Município, somente no mês 
de maio deste ano, foram re-
gistrados 130 atendimen-
tos pelo serviço de Aborda-

gem Social, muitas destas 
demandas seriam direcio-
nadas a casa, contudo, até 
a formalização do termo de 
cessão que permite o Muni-
cípio desempenhar as fun-
ções somente foi efetivada 
em junho.

Segundo Luana, mes-
mo se tratando de um ter-
mo com vivência de um ano, 
em havendo necessidade ele 
pode ser prorrogável por 
mais tempo.

Nota de 
esclarecimento 

O Diário recebeu na se-
mana passada uma nota de 
esclarecimento (disponível 
na íntegra no site) da Socie-
dade São Vivente de Pau-
lo (SSVP), onde a entidade 
menciona o termo assinado 
como Município, que é jus-
tificada. “No mês de abril de 
2022, por absoluta falta de 
dinheiro, vimo-nos obriga-
dos a suspender, tempora-

riamente as atividades do 
Albergue Bom Samaritano 
de Pato Branco”.

A nota também recorda 
que na época da suspensão, 
existia uma dívida de apro-
ximadamente R$ 42 mil 
“para a qual não havia pos-
sibilidade de solução a curto 
prazo, além de que a manu-
tenção do funcionamento, 
naquele momento, somente 
faria com que aumentasse o 
endividamento.”

A SSVP afirma também 
que celebrou contrato de ce-
dência das instalações do al-
bergue, de forma gratuita 
pelo período de um ano. 

Acolhimento
Os atendimentos da 

Abordagem Social do Mu-
nicípio ocorrem das 8h às 
22h, e podem ser aciona-
da por telefone ou WhatsA-
pp pelo (46) 99108-4457 
ou, das 8h às 17h30, direta-
mente na Assistência Social, 
pelo (46) 3225-5544.

Município assume acolhimento 
em casa de passagem

Termo de cessão foi assinado no início de junho
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O movimento foi inten-
so no Hemonúcleo de Pato 
Branco ao longo desta terça-
-feira (14), Dia Mundial do 
Doador de Sangue. A data 
foi criada em 2005 pela Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) para estimular a do-
ação de sangue e reconhe-
cer a importância deste tipo 
de voluntariado ao redor do 
mundo.

De acordo com a coor-
denadora do hemonúcleo, 
Silvia Pecin Acosta, até a tar-
de de ontem a estimativa é 
de que o movimento já era 
quatro vezes maior do que o 
volume habitual.

Grupos de colaborado-
res de empresas, doadores 
regulares e doadores de ou-
tras cidades estiveram rea-
lizando coleta. A advogada 
Suelem Cechet é moradora 
de São João e realizou uma 
doação de sangue pela pri-

meira vez. Ela conta que foi 
estimulada por uma gincana 
do Município de São João, 
onde os participantes so-
mam pontos por realizarem 
desafios. Um deles era doar 
sangue.

Suelem diz que sua a 
decisão partiu do estímulo 
da gincana aliado a sua von-
tade de doar. O tema já era 
tratado em sua casa pois seu 
marido é um doador recor-
rente. A advogada disse que 
pretende doar mais vezes.

A coordenadora do he-
monúcleo conta que em mé-
dia são coletadas 18 bolsas 
por dia. Não é possível dizer 
que o número é ideal pois o 
volume de saída é bastante 
variável, explica Silvia.

Próximo a feriados 
como o de quinta-feira (16), 
por exemplo, o número de 
cirurgia eletivas possivel-
mente diminui, porém, cos-
tuma aumentar o número de 
acidentes de trânsito. “Então 
a gente nunca costuma pre-
ver, e nós não trabalhamos 
com essa folga que seria o 
ideal em questão de esto-
que. Geralmente o que cole-
tamos durante a semana já 
sai durante a mesma sema-
na”, explica.

Por esse motivo, ela es-
timula que as pessoas sejam 
doadoras de sangue e reali-
zem doações regulares.

Doadores
Para ser um doador de 

sangue é necessário estar 
em boas condições gerais de 
saúde. No momento da doa-
ção é preciso estar descan-
sado e alimentado. É preciso 
ter entre 16 e 69 anos, e pe-
sar mais que 50 Kg.

Na unidade os candida-

tos passam por uma triagem 
clínica, que avaliará os hábi-
tos de vida, uso de medica-
mentos e sinais vitais para 
aprovar ou não a doação.

Doadores frequentes 
recebem um certificado que 
garante o direito ao paga-
mento de meia entrada em 
alguns eventos culturais, as-
sim como a isenção do valor 
de inscrição em concursos 
públicos, por exemplo.

Trabalhadores no regi-
me CLT também podem re-
alizar até uma doação por 
ano, apresentando o com-
provante de doação como 
justificativa para sua falta.

Os homens podem doar 
sangue a cada 60 dias, e as 
mulheres a cada 90 dias.

Empresas
O hemonúcleo também 

mantém parcerias com em-
presas de Pato Branco e da 
região para estimular a do-
ação de sangue. De acordo 
com Silvia, a unidade ofe-
rece transporte para que 
grupos de colaboradores 
possam fazer doações em 
horário de expediente.

“É muito comum as pes-
soas virem em grupos de 
amigos, por exemplo. Então 

é uma forma de um lembrar 
ao outro e ir incentivando”, 
comenta a coordenadora.

As mobilizações acon-
tecem geralmente durante 
as semanas de prevenção  a 
acidentes de trabalho. Em-
presas que tenham interes-
se na parceria podem entrar 
em contato por meio do te-
lefone (46) 9.9136 – 3940. 
“Entre em contato conosco, 
realize o agendamento des-
te transporte. A gente dei-
xa agenda fechadinha para 
eles, para podermos atender 
com a maior agilidade pos-
sível todos os doadores. Em 
aproximadamente uma hora 
todas as etapas da doação 
são completadas”, comple-
ta Silvia.

Horários de 
atendimento
De segunda a sexta
Das 8h às 11h30 e 
das 13h às 16h30

Informações: 
(46) 9.9136 – 3940

Dia Mundial do Doador de Sangue estimula 
procura ao hemonúcleo

Movimento foi cerca de quatro vezes maior do que o comum

NelsoN Da luz JuNIor
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Informe publicitário
Nesta segunda-fei-

ra (13), quem passou pe-
las proximidades da Escola 
Crescer percebeu uma mo-
vimentação diferente. A es-
cola estava aberta a quem 
quisesse visitar a 7ª edi-
ção da Feira de Ciências, 
organizada pela professo-
ra Sheila Trentin e tendo 
como expositores os alunos 
do Ensino Fundamental 2 – 
6º ao 9º ano. 

Com temas variados, 
como cinema, bomba atô-
mica, saúde bucal, culiná-
ria e sustentabilidade, os es-
tudantes foram desafiados a 
formarem grupos com seus 
colegas de sala e escolhe-
rem assuntos por identifi-
cação.  “Os assuntos em ci-
ências do 6º ao 9º ano são 
muito variados, abrangendo 
diversas áreas, por isso eles 
puderam escolher os que 
mais se identificavam”, ex-

plica a professora.
Sheila diz ainda que a 

Feira de Ciências reforça 
o aprendizado de ciências 
através da prática e pela afi-
nidade que o aluno tem com 
a temática. “Não são os pro-
fessores que escolhem o tra-
balho que o aluno irá apre-
sentar, mas ele que decide, 
levando em conta suas afini-
dades”, reforça. 

Depois de pesquisar e 
desenvolver o projeto, as 
crianças contaram com au-
xílio dos pais para que cada 
grupo montasse uma estru-
tura diferente para apre-
sentar o seu trabalho ao 
público, formado desde os 
colegas de escola, fami-
liares, até moradores das      
redondezas. 

“Essa questão do proje-
to de pesquisa é muito im-
portante porque une a parte 
teórica com a prática de for-
ma precisa”, acredita Sheila. 

“O objetivo da Feira de Ci-
ências é promover a valori-
zação da ciência e o desen-
volvimento do trabalho de 
pesquisa.”

Família e escola
Nem mesmo a pande-

mia foi capaz de parar a 
produção da ciência na es-
cola. Conforme Sheila, nos 
últimos dois anos a ativida-
de precisou ser remodelada. 
“Os alunos fizeram o traba-
lho em casa, de forma indi-
vidual, e a apresentação foi 
só para os colegas”, diz.

Esse ano, a Crescer re-
tomou o evento aberto. 
“Nossa proposta sempre foi 
trazer as famílias para den-
tro da escola”, diz. 

A coordenadora peda-
gógica, Franciele Haccout 
Cavalheiro, reforça a impor-
tância da participação da fa-
mília na vida escolar do alu-
no. Para ela, levar os pais 

para dentro da escola re-
sulta em uma unidade. “En-
tendemos que a educação 
é feita de uma parceria en-
tre escola e família. Quan-
do andamos juntos, há um 
desenvolvimento maior da 
criança, que amadurece 
emocionalmente, algo bem 
importante para que ela 
seja um adulto bem-sucedi-
do quando precisar enfren-
tar o mundo. Tendo o apoio 

da família e da escola, eles 
serão adultos inspiradores, 
que vão fazer a diferença no 
mundo”, diz.  

Sobre a Feira de Ciên-
cias, Franciele diz que é 
uma oportunidade para os 
alunos divulgarem o co-
nhecimento adquirido em 
sala de aula e também ins-
pirar a comunidade escolar, 
além de desenvolver nos 
estudantes uma capacida-

de multidisciplinar. “É uma 
imensa alegria para nós, 
da Escola Crescer, abrir as 
portas da escola, receben-
do toda a comunidade para 
prestigiar os trabalhos dos 
nossos alunos. A feira tam-
bém serve para inspirar os 
alunos menores, do Ensino 
Fundamental 1. 

O resultado no ensino 
e aprendizagem supera as    
expectativas.

Escola Crescer realiza Feira de Ciências

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

O Conselho Municipal 
do Meio Ambiente de Ma-
riópolis se reuniu no dia 8 
de junho para aprovação 
do Plano Municipal de Res-
tauração e Proteção da Ba-
cia do Rio Pato Branco, além 
de projetar suas próximas 
ações.

De acordo com Ronal-
do Bresolin, vice-presidente 
do Conselho Municipal do 
Meio Ambiente do municí-
pio, as ações que serão re-
alizadas seguem a mesma 
premissa de medidas sociais 
e ambientais que estão sen-
do feitas desde 1994 para 
conservar e recuperar a ba-
cia. “Inclusive, na época, as 
ações partiram de projetos e 
levantamentos em conjunto 
com a UTFPR”, aponta.

Bresolin afirma que o 
plano aprovado na quar-
ta-feira (8) prioriza a recu-
peração de nascentes e da 
mata ciliar dos rios pois, “di-
gamos que a gente tem um 
programa de proteção des-
sas fontes com o intuito 
também de melhorar a qua-

lidade da água”.
Para que as atividades 

sejam retomadas, um crono-
grama foi estabelecido pelo 
conselho, com projetos que 
são executados a partir de 
agosto de 2021.

“A gente está fazendo o 
diagnóstico a partir de ima-
gens do Google, vamos arma-
zenando os dados e editando 
os mapas”, aponta, citando 
também que a parte do Rio 
Pato Branco em Mariópolis 
está, em sua grande maio-
ria, coberto com mata ciliar.

“Nas últimas imagens 
que conseguimos no Goo-
gle, dá pra ver que temos 
mais áreas preservadas do 
que sem preservação, ou 
seja, há uma parte conside-
rável em torno do rio Pato 
Branco, dentro de Marió-
polis, que está preservada”, 
afirma.

Segundo Bresolin, o 
Conselho realiza mensal-
mente reuniões para defi-
nir ações que devem ser re-
alizadas para preservação 
do local. Atualmente, vice-
-presidente aponta que es-
tão sendo realizados encon-
tros para aprovar o plano de 

aplicação do fundo de recur-
sos. “A gente recebe e pre-
cisamos aprovar esse plano 
para poder aplicar as ações”, 
destaca.

ICMS Ecológico
Em levantamento rea-

lizado em 2021, Mariópo-
lis liderou, no Sudoeste, os 
municípios com maior rece-
bimento do ICMS Ecológico, 
com R$ 4.058.725 milhões, 
um crescimento de 8,8% em 
relação a 2020, de acordo 
com uma pesquisa da empre-
sa Nativa do Brasil, com infor-
mações da Secretaria de Esta-
do da Fazenda (Sefa/Sedest).

O recebimento do ICMS 
Ecológico é uma recompen-
sa pela proteção das áreas 
verdes e mananciais, além 
de outras ações de preser-
vação do meio ambiente.  

A liderança no ranking 
da arrecadação de Marió-
polis é devido à biodiversi-
dade e de importantes ma-
nanciais de água presente 
na área do município, so-
mado as ações de preserva-
ção, o que contribui para o 
repasse.

O rio Pato Branco é um 

importante fator para que 
Mariópolis receba o alto va-
lor do ICMS Ecológico, já 
que 80% de sua extensão 
está no local e abastece a 
população de Pato Branco.

De acordo com dados 
levantados pelo Diário do 
Sudoeste em 2021, a Com-
panhia de Saneamento do 
Paraná (Sanepar) apon-
ta que 80% da bacia do rio 
Pato Branco em Mariópolis 
têm vazão diária de 22.896 
m³, ou seja, 950 mil litros 
de água por hora. Os outros 
20%, composto por três po-
ços na área urbana e respon-
sáveis pelo abastecimen-
to de Mariópolis, somam 
1,3 milhão de litros por dia.

Resgate histórico
Outras ações relaciona-

das ao rio Pato Branco são 
realizadas com frequên-
cia em Mariópolis. Em abril 
de 2021, um encontro teve 
como objetivo resgatar a 
história do manancial do rio 
Pato Branco para elabora-
ção de um arquivo especial 
sobre o local.

Além de lideranças lo-
cais, profissionais e entida-

des puderam contribuir com 
ideias e ações para conser-
vação do meio ambiente e 
melhorias para o sistema hí-
drico do rio.

A ideia foi oportunizar 
que os participantes do en-
contro pudessem relatar 

suas vivências em cada épo-
ca e resgatar ações desen-
volvidas no campo ambien-
tal, voltadas a educação e 
conscientização ecológica e 
evidenciar a importância de 
manter a atenção e cuidado 
para com o rio Pato Branco.

Conselho discute ações de preservação 
do rio Pato Branco em Mariópolis

Rio Pato Branco contribui para recebimento do ICMS Ecológico 
de Mariópolis

Arquivo/Diário Do SuDoeSte
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São Lourenço do Oeste e 
Ministério Público firmam TAC 
para construção de um Centro de 
Reabilitação Animal
Assessoria

A Prefeitura de São Lourenço do Oeste e o Ministério públi-
co firmaram, recentemente, um Termo de Ajustamento de Con-
duta (TAC) para viabilizar a construção de um Centro de Reabi-
litação Animal.

O objetivo é garantir tratamento veterinário aos animais 
domésticos que pertençam à população carente, em situação 
de rua ou que tenham sido resgatados em situação de maus-
-tratos. Vale destacar que o Centro de Reabilitação Animal não 
será usado como abrigo ou canil ou gatil. A passagem dos ani-
mais neste local terá sempre caráter temporário.

De acordo com o prefeito de São Lourenço do Oeste, Rafael 
Caleffi, a prefeitura contratou uma empresa para elaboração do 
projeto e, na semana passada, foi apresentada a parte arquite-
tônica. O Centro de Reabilitação Animal será edificado no bairro 
São Francisco, em terreno da prefeitura. “O próximo passo será 
os projetos complementares e, com isso, acreditamos que no 
segundo semestre teremos os projetos prontos”, diz. A prefeitu-
ra terá até dois anos para edificar a obra.

Assessoria
Entre 2021 e 2022, fo-

ram executados 82.797,97 
metros quadrados de pa-
vimentação asfáltica e/ou 
recape urbano nas ruas: 
Caramuru, Guarani, Das Ca-
mélias, Das Azaléias, Dos 
Lírios, Da Primavera, Ma-
rio Ceni, Farroupilha, Jus-
celino Kubitschek, Angeli-
na V. Furlin, Natal Dossena, 
Dos Coroinhas, David Kur-
pel, Frei Vito, Das Laran-
jeiras, Marginal Moinho 
Velho, São Paulo, Mato 

Grosso, Sergipe, Das Pal-
meiras, Rio de Janeiro, Mi-
nas Gerais, Roraima, Bahia, 
Espírito Santo, São Pedro, 
Arnaldo Busato, Dos Pláta-
nos, Olímpia Pissolato, 7 de 
Setembro, Antonio Cecatto, 
Estrada Rural Samambaial, 
Santos Dumont, Antonio 
de Quadros, Pedro O. Bue-
no, Padre Anchieta, João I. 
Thomas, Cel. Santiago Dan-
tas, Estevão P. Carneiro, 
Osório Schnaider e Olivio 
Rafaeli. Nestas obras foram 
investidos aproximadamen-

te 6,5 milhões de reais, sen-
do que 3,4 milhões de reais 
foram recursos próprios do 
Município.
Neste momento, mais 

quatro ruas importantes 
da cidade estão receben-
do recapeamento asfálti-
co. Foram contempladas 
as ruas Coronel Santiago 
Dantas, Pedro Caetano Pin-
to, rua Guilherme Bocalon 
e rua dos Antúrios.  O va-
lor investido nessas obras, 
é de R$ 583.466,58, sen-
do que 500 mil reais fo-

ram viabilizados pelo De-
putado Luiz Fernando 
Guerra e o restante, con-
trapartida    do município   
de     Chopinzinho.
Muitas outras obras 

neste sentido estão enca-
minhadas, como é o caso 
da Avenida XV de Novem-
bro e da Rua Frei Everal-
do. Ambas com desgaste 
maior, causados por fenô-
menos climáticos, ação do 
tempo, pela própria roda-
gem dos veículos e o tráfe-
go intenso.

Lançada a 2ª edição do projeto 
Amor em Flor em Beltrão
Assessoria

Iniciado em 2019, o projeto “Amor em Flor”, organizado 
pelo Enova ‒ Núcleo Multissetorial de Empresas Novas, ligado à 
Associação Empresarial de Francisco Beltrão (Acefb), é uma ação 
solidária (sem fins lucrativos), realizada junto com os parceiros 
‒ Fiori Produtora, Wanderley Machado Fotografia e cooperati-
va Cresol.

O projeto com o slogan “Plante amor e colha gratidão” foi 
apresentado a empresários, lideranças e imprensa na manhã 
desta terça (14), durante o Café Acefb, na entidade empresarial.

A ação acontece entre os dias 27 de junho a 1º de julho 
no Ceonc ‒ Hospital do Câncer de Beltrão, que atende pacien-
tes em tratamento oncológico. “Em nome do núcleo, convida-
mos vocês a participarem desse projeto social onde iremos levar 
até os pacientes do Ceonc uma flor, juntamente com um cartão 
e mensagem com uma palavra amiga, escrita por pessoas que 
eles não conhecem, mas que foram feitas de coração. Isso mos-
tra que, por mais difícil que seja aquele momento, têm pessoas 
torcendo por elas e por sua plena recuperação”, explica a em-
presária Zélia Mascarello, do Enova.

O valor simbólico para participar da campanha é de R$ 5 
para a produção dos cartões. As flores foram patrocinadas pela 
Cresol. Os cartões podem ser retirados na Acefb, em horário co-
mercial, e também no Calçadão, na manhã deste sábado, 19, a 
partir das 8h30.

Auxiliar técnico de mecânica (comercial)
Confeiteiro
Farmacêutico 

Vendedor pracista
Servente de limpeza

Auxiliar de escritório (formação em pedagogia)
Auxiliar administrativo

Garçom
Técnico eletromecânico 

Vendedor
Operador de caixa

Operador de escavadeira 

Ruas de Chopinzinho recebem recapeamento asfáltico

Assessoria
Na tarde desta terça-fei-

ra (14), o prefeito Ander-
son Barreto, esteve acom-
panhado da empresa que 
vai executar a obra de ins-
talação da iluminação bai-
xa da pista de caminhada 
no Lago Municipal. A ação 
integra a primeira etapa 
das obras de revitalização 
no Parque Urbano Arnaldo 
Wentz de Moraes.
Nesta etapa vai aconte-

cer a substituição do piso 

da pista de caminhada, que 
hoje é de pavers, e passará 
a ser de asfalto, iluminação 
e a construção de um esta-
cionamento, com pavimento 
asfáltico.
Para realizar esta 

obra será investido R$ 
1.041.133,00, sendo R$ 
960.019,00 através de 
emenda do deputado fe-
deral Ricardo Barros e R$ 
81.114,00 de contraparti-
da, com recursos próprios 
da prefeitura.

Assessoria
O município de Coronel 

Vivida, através das Secre-
tarias de Educação, Cultu-
ra e Esportes e Assistência 
Social, promoveu na última 
segunda-feira (13), o lança-
mento do Trabalho na Esco-
la ‒ Resgate a infância.
O objetivo da ação é 

intensificar o processo de 
conscientização da socieda-
de, a fim de erradicar a vio-
lação de direitos, promo-
vendo uma série de ações 
voltadas para a promoção 
do debate nas escolas de en-
sino fundamental.
Para isso, serão aborda-

dos temas relativos aos di-

reitos da criança e do ado-
lescente, especialmente em 
relação ao trabalho infantil 
e proteção ao trabalhador 
adolescente.
O evento foi marcado 

por uma palestra realizada 
por assistente social e psicó-
loga, além de uma contação 
de história.

Anderson Barreto, pre-
feito do município, acom-
panhou a ação e enfatizou 
a “necessidade de que crian-
ças permaneçam nas esco-
las desenvolvendo suas po-
tencialidades, interagindo 
com outras crianças e se 
preparando para desafios 
futuros”.

Coronel Vivida realiza ação em combate ao trabalho infantil

Empresa inicia instalação da iluminação 
no Lago Municipal de Coronel Vivida

ASSESSORIA

Instalação 
será realizada 
na pista de 
caminhada
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AEN
Focada no desenvolvi-

mento regional, a atividade 
turística cresceu 7,4% em 
abril no Paraná, com um in-
cremento na receita nomi-
nal de 6,5%. Foi a segun-
da maior expansão do País 
no período, atrás apenas de 
Goiás (8,3%). O índice é qua-
se três vezes maior do que 
a média nacional, que ficou 
em 2,5%. A evolução consta 
na Pesquisa Mensal de Ser-
viços (PMS), divulgada na 
terça-feira (14) pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

O Estado também re-
verteu os resultados nega-
tivos de janeiro e fevereiro 
e acumula agora um cres-
cimento de 39,1% ao longo 
de 2022 (comparação com 
o mesmo quadrimestre de 
2021). Já nos últimos 12 
meses o impacto positivo foi 
de 67,8%, reforçando a ten-
dência de alta na atividade 
com o avanço da vacinação 
contra a Covid-19.

“Há um comprometi-
mento do setor do turismo 
na retomada da economia. 
Para isso, a Paraná Turismo 
entende como importantís-

sima a regionalização do tu-
rismo e por isso sensibilizou 
e incentivou os municípios, 
transformando-os em prota-
gonistas para o fortalecendo 
do turismo regional do Esta-
do”, avaliou o diretor-presi-
dente da Paraná Turismo, 
Irapuan Cortes.

Os principais locais tu-
rísticos do Estado foram vi-
sitados por mais de 85 mil 
pessoas durante os feria-
dos prolongados de Páscoa, 
entre 15 e 17 de abril, e de 
Tiradentes, de 21 e 24 da-
quele mês. Foz do Iguaçu, 
na Região Oeste, foi o des-
tino mais procurado. O Par-
que Nacional do Iguaçu, por 
exemplo, recebeu 47.403 
turistas. Já o Marco das Três 
Fronteiras foi o local de pas-
sagem de 14.275 pessoas.

Geral
O bom desempenho do 

turismo ajudou a frear a re-
tração que marcou o setor 
de serviços durante o mês 
de abril no Estado. A que-
da na atividade foi de 0,8%, 
ainda consideravelmente 
melhor do que a dos vizi-
nhos da Região Sul do País. 
O Rio Grande do Sul caiu 

2,8% e Santa Catarina 2,6%. 
A média nacional foi ligeira-
mente positiva, de 0,2%.

Apesar do impacto ne-
gativo de abril, no acumula-
do do ano a expansão é de 
6% no setor. Já no compa-
rativo com igual período do 
ano passado, o crescimento 
ficou em quatro pontos per-
centuais, o que reforça a re-
tomada consistente do setor 
que engloba atividades tu-

rísticas, restaurantes, aca-
demias, hotéis, cabeleirei-
ros, produção de eventos, 
lavanderias, instituições de 
ensino e línguas, comunica-
ção, design, limpeza e trans-
porte.

Setorialmente, os avan-
ços no mês de abril, no com-
parativo com abril de 2021, 
foram puxados por servi-
ços prestados às famílias 
(35,7%), serviços profissio-

nais (10,4%) e transporte 
(4,1%). No acumulado dos 
quatro primeiros meses do 
ano, os destaques são os 
mesmos, com aumento de 
18,5% nos serviços presta-
dos às famílias, 11% nos ser-
viços profissionais e 8,2% 
no transporte.

A pesquisa analisa ser-
viços para famílias (alimen-
tação, beleza, atividades 
esportivas e culturais), in-

formação (edição de livros 
e jornais, agências de notí-
cias, cinema, rádio, consul-
toria de TI), profissionais 
(engenharia, atividades jurí-
dicas, aluguéis de máquinas, 
agências de viagens, ges-
tão de recursos humanos), 
transportes (escolar, táxi, 
ferroviário, marítimo, carga, 
estacionamento de veícu-
los e aéreo de passageiros) 
e outros (compra e venda de 
imóveis, manutenção de ve-
ículos, corretores de seguro, 
coleta de resíduos e ativida-
de de apoio à agricultura), 
além do recorte de turismo.

Nacional
Nacionalmente, o vo-

lume do setor de serviços 
cresceu 0,2% na passagem 
de março para abril, acu-
mulando alta de 9,5% em 
2022 na comparação com 
o mesmo período de 2021. 
As atividades de transpor-
te de passageiros cresce-
ram 2,3% em abril, chegan-
do a 0,1% acima do nível de 
fevereiro de 2020. O índice 
de atividades turísticas cres-
ceu 2,5% em abril, acumu-
lando crescimento de 51,3% 
no ano.

Com 2º melhor desempenho do País, turismo cresceu 
7,4% em abril no Paraná, aponta IBGE

Índice atual é quase três vezes maior do que a média nacional, que ficou em 2,5%

José Fernando ogura/aen
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Após desastres naturais, 
18 municípios receberão 
recursos federais
Agência Brasil

O Ministério do Desenvolvimento Regional (MDR) 
autorizou nesta terça-feira (14) a liberação de mais de 
R$ 9,2 milhões a 18 municípios brasileiros atingidos 
por desastres naturais nas últimas semanas. As portarias 
com o detalhamento dos recursos foram publicadas no 
Diário Oficial da União.

Em Minas Gerais, sete municípios foram afetados 
por chuvas intensas. Ponte Nova receberá R$ 410,1 mil 
para recuperação de pontes, vias e bueiros. Serão desti-
nados ao município de Pocrane R$ 346,8 mil para o res-
tabelecimento da normalidade de cursos d´água, retira-
da de barreiras e reconstrução de ponte.

Para Piedade de Ponte Nova, serão repassados R$ 
296,6 mil, que poderão ser usados na recuperação de 
acesso e construção de muros. Já Vargem Alegre re-
ceberá R$ 224,5 mil para recapeamento de trechos 
danificados pelo desastre e construção de pontes  e 
bueiros.

Também serão repassados R$ 143,1 mil para Cata-
guases, que usará os recursos na recuperação de cober-
turas. O município de São Francisco receberá R$ 50 mil 
para reparo de ponte e reforma de bueiros. Para Matu-
tina, serão liberados R$ 11,2 mil, que vão custear resta-
belecimento de ponte e acesso a escolas. Por fim, ainda 
em Minas Gerais, o município de Campanário, atingido 
por vendavais, terá R$ 18,8 mil para restabelecimento 
de parte do sistema de drenagem.

Agência Brasil
O ministro da Justiça e 

Segurança Pública, Ander-
son Torres, disse hoje (14) 
que a área onde desapare-
ceram o indigenista Bruno 
Pereira e o jornalista Dom 
Phillips é uma região com-
plicada e extremamente dis-
tante de Manaus, capital do 
Amazonas, mas as buscas 
pelos dois continuam. Se-
gundo Torres, desde o pri-
meiro momento o gover-
no federal disponibilizou as 
Forças Armadas, a Polícia 
Federal e a Fundação Nacio-
nal do Índio (Funai), que es-
tão trabalhando em conjun-
to com os órgãos estaduais. 
Desde domingo (5) os dois 
estão desaparecidos.

“As buscas continu-
am. Como eu me compro-

meti. Estive com a ministra 
do Reino Unido nos Esta-
dos Unidos e me compro-
meti que tudo que estiver 
ao alcance do governo bra-
sileiro será feito, e que nós 
não esgotaremos os traba-
lhos antes de esgotar todas 
as possibilidades de busca 
naquela região”, disse o mi-
nistro após a posse do su-
perintendente da Polícia 
Federal no Rio de Janeiro, 
delegado Ivo Roberto Costa 
da Silva.

O ministro confirmou 

que amanhã, às 15h, partici-
pa da sessão da Comissão de 
Direitos Humanos e Minorias 
da Câmara dos Deputados 
para dar esclarecimentos so-
bre a morte de Genivaldo de 
Jesus Santos durante abor-
dagem feita no dia 25 de ju-
nho por agentes da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), 
na BR-101, no município de 
Umbaúba, sul de Sergipe.

De acordo com o Insti-
tuto Médico Legal (IML) do 
estado, Genivaldo morreu 
de insuficiência aguda se-

cundária a asfixia. No dia 29 
de junho, o coordenador-ge-
ral de comunicação institu-
cional da PRF, Marco Terri-
to, disse que a abordagem 
feita pelos policiais não está 
de acordo com as diretrizes 
internas da corporação.

A convocação para o 
comparecimento do minis-
tro foi aprovada na quarta-
-feira (1º). “A audiência está 
prevista para amanhã e es-
taremos lá às 15h para co-
mentar sobre o acontecido”, 
disse Anderson Torres.

Ministro da Justiça diz 
que buscas por 
desaparecidos continuam

Buscas seguem sendo realizadas na Amazônia

AgênciA BrAsil
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % dez jan fev mar abr mai ano 12m 

INPC (IBGE) 0,73 0,67 1,00 1,71 1,04 0,45 4,96 11,90

IPCA (IBGE) 0,73 0,54 1,01 1,62 1,06 0,47 4,78 11,73

IPCA-15 (IBGE) 0,78 0,58 0,99 0,95 1,73 0,59 4,93 12,20

IPC (FIPE) 0,57 0,74 0,90 1,28 1,62 0,42 5,06 12,27

IGP-M (FGV) 0,87 1,82 1,83 1,74 1,41 0,52 7,54 10,72

IGP-DI (FGV) 1,25 2,01 1,50 2,37 0,41 0,69 7,17 10,56

IPA-DI (FGV) 1,54 2,57 1,94 2,80 0,19 0,55 8,28 10,50

IPC-DI (FGV) 0,57 0,49 0,28 1,35 1,08 0,50 3,75 10,28

INCC-DI (FGV) 0,35 0,71 0,38 0,86 0,95 2,28 5,28 11,59

abr mai jun
TJLP (%) 6,82 6,82 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 12,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/5 a 1/6 0,6671 0,6671 0,1663
2/5 a 2/6 0,6919 0,6919 0,1909
3/5 a 3/6 0,6914 0,6914 0,1904
4/5 a 4/6 0,6947 0,6947 0,1937
5/5 a 5/6 0,6646 0,6646 0,1638
6/5 a 6/6 0,6408 0,6408 0,1401
7/5 a 7/6 0,6411 0,6411 0,1404
8/5 a 8/6 0,6660 0,6660 0,1652
9/5 a 9/6 0,7011 0,7011 0,2001
10/5 a 10/6 0,7013 0,7013 0,2003
11/5 a 11/6 0,7033 0,7033 0,2023
12/5 a 12/6 0,6672 0,6672 0,1664
13/5 a 13/6 0,6414 0,6414 0,1407
14/5 a 14/6 0,6425 0,6425 0,1418
15/5 a 15/6 0,6674 0,6674 0,1666
16/5 a 16/6 0,7025 0,7025 0,2015
17/5 a 17/6 0,6692 0,6692 0,1684
18/5 a 18/6 0,6697 0,6697 0,1689
19/5 a 19/6 0,6441 0,6441 0,1434
20/5 a 20/6 0,6084 0,6084 0,1079
21/5 a 21/6 0,6067 0,6067 0,1062
22/5 a 22/6 0,6418 0,6418 0,1411
23/5 a 23/6 0,6667 0,6667 0,1659
24/5 a 24/6 0,6724 0,6724 0,1715
25/5 a 25/6 0,6719 0,6719 0,171
26/5 a 26/6 0,6462 0,6462 0,1455
27/5 a 27/6 0,6112 0,6112 0,1106
28/5 a 28/6 0,6118 0,6118 0,1112
1/6 a 1/7 0,6491 0,6491 0,1484
2/6 a 2/7 0,6519 0,6519 0,1511
3/6 a 3/7 0,6162 0,6162 0,1156

TR MÊS % ano 12 m

Maio/22 0,1663 0,38 0,38
Junho/22 0,1484 0,53 0,53

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 ABR MAI %m %ano %12m

Paraná 2.046,29 2.063,74 0,85 3,02 12,80
Norte 2.042,71 2.051.05 0,41 5,79 11,93
Noroeste 2.034,52 2.054,24 0,97 4,09 14,69
Oeste 2.093,58 2.113,24 0,94 3,55 13,58

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 201,50 3,9% 1,3%
Ponta Grossa 196,00 3,2% 2,1%
Maringá 194,00 3,7% 1,6%
Cascavel 194,00 3,7% 1,6%
Sudoeste 195,00 2,6% 0,5%
Guarapuava 194,00 2,6% 1,0%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 94,00 3,3% -2,1%
Sudoeste 91,00 7,1% -1,1%
Cascavel 90,00 5,9% -1,1%
Maringá 89,00 6,0% -2,2%
Ponta Grossa 91,00 4,6% -2,2%
Guarapuava 90,00 5,9% -2,2%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 107,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 102,00 0,0% 0,0%
Maringá 98,00 0,0% 0,0%
Cascavel 100,00 0,0% 0,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/06, pes.físicas 15/06, emp. do més ticos 06/06. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 1.698,50 -9,00 -1,7% 3,2%
ago/22 1.616,50 -11,25 -2,3% 1,3%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 768,25 -1,00 1,5% -1,7%
set/22 729,50 -1,25 0,5% -3,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/22 411,00 -4,10 -1,5% 1,7%
ago/22 400,60 -5,10 -2,2% 0,2%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/22 1.050,25 -20,75 -2,0% -10,8%
set/22 1.065,25 -20,75 -1,8% -9,8%

Ações % R$

Petrobras PN +1,13% 29,60 
Vale ON -0,20% 81,72 
ItauUnibanco PN -0,67% 23,65 
Bradesco PN -1,01% 18,64 
Magazine Luiza ON -4,87% 2,54 
Via ON -10,20% 2,29 
CVC Brasil ON -6,70% 7,66 
Positivo Inf. ON -5,94% 6,18

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,52% 102.063 pontos

Volume negociado: R$ 23,62 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A segunda parcela do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/06, com a incidência de taxas de
juros Selic de 1,00%.

MÊS TAXA SELIC
Mar/22 0,93%
Abr/22 0,83%

MÊS TAXA SELIC
Mai/22 1,03%
*Jun/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 14/06/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 14/06/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 14/06/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA MAIO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice abr mai jun
INPC (IBGE) 1,1173 1,1247 1,1190
IPCA (IBGE) 1,1130 1,1213 1,1173
IGP-M (FGV) 1,1477 1,1466 1,1072
IGP-DI (FGV) 1,1557 1,1353 1,1056
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Maio/22 0,6671 2,91 6,62
Junho/22 0,6491 3,58 6,78

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Maio/22 0,6671 2,91 5,29
Junho/22 0,6491 3,58 5,75

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 181,10 0,6% 3,8% -0,4% 183,00 181,00 

MILHO saca 60 kg 83,22 1,4% 5,8% 1,2% 85,00 84,00 

TRIGO saca 60 kg 109,00 1,9% 3,6% 11,2% 108,00 105,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 360,36 -3,0% 0,7% 4,0% - 310,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 207,06 -1,0% 0,4% -1,1% - 190,00 

BOI GORDO arroba, em pé 294,09 0,1% 0,3% -4,3% 300,00 295,00 

SUÍNO kg, vivo 5,39 1,7% 3,9% -4,6% 4,80 4,80 

ERVA MATE arroba 24,61 0,0% 0,0% 0,0% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 14/06/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 14/06 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.496,90 3,77% -2,71%
Boi gordo (2) 319,75 2,80% -0,51%
Café (3) 1.322,74 0,95% 3,90%
Algodão (4) 779,94 0,04% -4,13%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 14/06/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 14/06/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 226,95 3,60 -2,2% 6,0%
set/22 226,90 3,45 -2,3% 6,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

110.069 108.367 107.093 105.481 102.598 102.063

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

07/06 08/06 09/06 10/06 13/06 14/06

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

14/06 R$ 294,00 /grama -0,51%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,37% Var. junho: +8,02%

Compra R$ 5,133
Venda R$ 5,134

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,33% Var. junho: +8,28%

Compra R$ 5,1197
Venda R$ 5,1203

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,18% Var. junho: +8,15%

Compra R$ 5,00
Venda R$ 5,44

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,18% Var. junho: +8,18%

Compra R$ 5,00
Venda R$ 5,42

EURO
Alta: 0,15% Var. junho: +5,10%

Compra R$ 5,3322
Venda R$ 5,3343

EURO TURISMO
Alta: 0,18% Var. junho: +5,01%

Compra R$ 5,12
Venda R$ 5,66  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0380
Libra esterlina R$ 6,15
Peso argentino R$ 0,042

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 134,92
Libra esterlina 0,83
Euro 0,96

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/22 143,48 -2,18 4,8% -1,2%
out/22 127,56 -2,07 -0,4% -5,3%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 30.364,83 -0,50
Londres 7.187,46 -0,25
Frankfurt 13.304,39 -0,91
Tóquio 26.629,86 -1,32
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Evento na B3 marca 
início da privatização 
da Eletrobras
Agência Brasil
O presidente da República Jair Bolsonaro e os 

ministros da Economia, Paulo Guedes, e de Minas e 
Energia, Adolfo Sachsida, participaram no início da 
tarde de ontem (14) da cerimônia de toque de cam-
painha da privatização da Eletrobras na B3, a Bolsa 
de Valores de São Paulo, no centro da capital pau-
lista. Também estiveram presentes o presidente do 
Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES), Gustavo Montezano e diversos ex-
-ministros do governo federal.
“Agora a Eletrobras começa uma nova fase, com 

novo modelo de governança e não tenho dúvidas 
que a Eletrobras está preparada para seguir seu pa-
pel de protagonista no setor elétrico”, disse o presi-
dente da Eletrobras Rodrigo Limp Nascimento, du-
rante a cerimônia.
Bolsonaro participou da cerimônia, mas não dis-

cursou na B3. Já o ministro Adolfo Sachsida disse 
que o dia de hoje é histórico. “Hoje é um dia históri-
co para nosso país. Sai de cena uma empresa estatal 
e entra a maior corporação de energia renovável da 
América Latina, com capacidade de investimento re-
novada”, disse ele.

Agência Brasil
O Senado aprovou ontem (14), 

em dois turnos, a proposta de emen-
da à Constituição (PEC) que promover 
a competitividade dos biocombustíveis, 
como etanol, em relação aos concorren-
tes fósseis, como a gasolina. A matéria 
segue para análise da Câmara.
 A proposta, de autoria do senador 

Fernando Bezerra (MDB-PE), tem o ob-
jetivo de manter uma vantagem fiscal e 
uma tributação menor aos biocombustí-
veis por um período de pelo menos 20 
anos. A regra inclui os seguintes impos-
tos: Contribuição para o Financiamento 
da Seguridade Social (Cofins) paga pela 
empresa sobre receita ou faturamento e 
pelo importador de bens ou serviços do 
exterior; Contribuição para os Progra-
mas de Integração Social e de Forma-
ção do Patrimônio do Servidor Público 
(PIS/Pasep) e Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços (ICMS).
“A estrutura tributária deve preser-

var a competitividade entre o biocom-

bustível e o seu concorrente fóssil, evi-
tando desestímulos ao produto limpo, 
renovável e produzido domesticamen-
te, gerando renda e empregos, em detri-
mento do consumo de derivado de pe-
tróleo importado com maior impacto 
sobre o clima e o meio ambiente”, jus-
tificou Bezerra.
De acordo com autor da propos-

ta, a aplicação de carga tributária di-
ferenciada entre fontes limpas e com-
bustíveis fósseis é adotada em dezenas 
de países como forma de internalizar 
ao sistema de preços as externalida-
des não capturadas de forma autôno-
ma pelo mercado.

ICMS
A matéria foi aprovada um dia 

após senadores concluírem a votação 
do projeto que estabelece um teto de 
17% para a alíquota do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) incidente sobre itens combustí-
veis, gás natural e energia elétrica. Por 

ter sido modificada pelos senadores, a 
matéria volta para análise da Câmara 
dos Deputados e pode ser votada nesta 
terça-feira (14).
“Diante da presença de propos-

tas para a alteração da carga tributá-
ria aplicada aos combustíveis no Brasil, 
esta iniciativa oferece segurança jurídi-
ca necessária à consolidação e amplia-
ção dos investimentos, pois evita que 
tais alterações promovam distorções 
não desejadas na dinâmica de mercado, 
beneficiando um setor em detrimento 
do outro”, argumentou Bezerra.
O texto também prevê a compensa-

ção da União às perdas de receita dos 
estados. O objetivo do projeto é pro-
vocar a redução no valor dos combus-
tíveis na bomba, aliviando o gasto do 
consumidor com gasolina, que supera 
os R$ 7, por litro, no país, e com o die-
sel, beneficiando também caminhonei-
ros e transportadores. O PLP também 
busca reduzir o valor do gás de cozinha 
e da conta de luz.

Senado aprova PEC para promover 
competitividade dos biocombustíveis



Bom dia para tratar de assuntos 
ocultos e para elevar ainda mais sua 
inteligência, através de boas leituras 
e novos conhecimentos. Nesta fase, 
você começará a se preparar com 
muitos afi ncos às suas novas ativida-
des profi ssionais.

A posição de Vênus favorecerá a 
vida amorosa, às atividades criati-
vas e as artes. Sentimentos fortes e 
sintonia afetiva com a pessoa ama-
da permitirão um perfeito entendi-
mento, com a possibilidade de sur-
girem novos planos para o futuro.

Bom dia para se destacar intelectual-
mente. A possibilidade de surpresas 
agradáveis é muito grande. Tudo in-
dica que você poderá começar um 
dia completamente diferente. Prati-
que um esporte para manter a for-
ma. .Nervosismo à fl or da pele, tenha 
mais calma.

Êxito nos trabalhos que necessi-
tam muita responsabilidade e pe-
rícia, nos negócios iniciados ante-
riormente e na vida pública de um 
modo geral. Ótimo para decorar 
o lar, para renovar o ambiente de 
trabalho.

Atividades no trabalho que estavam 
se desenvolvendo bem diminuirão 
seu ritmo. Será necessária uma revi-
são do planejamento e da efi ciência 
prática. Melhor entendimento com 
os amigos, mas não no amor. Vidas 
cultural e intelectual estimuladas.

Melhora sensível de saúde de con-
dições gerais deverão se apresentar 
hoje. A vida familiar será bastante 
harmoniosa e as chances de suces-
so pessoal, profi ssional e fi nanceiro, 
deverão surgir.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Tudo se resolverá da melhor forma 
possível e com perspectivas das me-
lhores. Lucros e vantagens à tarde e 
à noite. Dia excelente para o amor 
e ideal para acordos. O momento é 
dos melhores para investigações e 
tudo que está ligado ao ocultismo.

O relacionamento com as pesso-
as queridas poderá ajudá-lo a se or-
ganizar interiormente, mas de uma 
maneira nova, completando assim 
a transformação da sua personali-
dade. Possibilidade de perdas mate-
riais, ou situações que forçarão a mu-
dar o seu comportamento.

Excelente disposição mental para 
tratar de assuntos importantes e de 
negócios, para estabelecer novas 
ideias relacionadas com publicidade 
e comunicações e para lucrar com 
isso. Seja sincero

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Dia indicado para iniciar a melho-
ria da aparência de sua casa, tais 
como nova decoração e reformas. 
Fará ótimas amizades, mas não 
confi e demais em estranhos. Su-
cesso junto ao sexo oposto. Con-
fi e mais na pessoa amada e terá 
vantagens com isso.

Dia em que terá o máximo suces-
so desde que aja de maneira mais 
prática e menos idealista. O perío-
do será de reclusão. Você não se 
sentirá muito disposto a agitos e 
grandes badalações. Grandes pos-
sibilidades de sucesso.

Dia que terá êxito em lugares de 
educação e ensino de jovens e 
crianças. Conseguirá, também, 
ótimos resultados em novos em-
preendimentos, terá felicidade 
matrimonial, familiar e amorosa.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO
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PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

22°/5°

19°/9°

22°/10°

23°/10°

22°

7°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CRESCENTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 60% | 10mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Augusta e Violeta interrom-

pem a briga de Isadora e Iolanda. 
Julinha e Margô se enfrentam du-
rante a exibição da radionovela, e 
Leopoldo se desespera. Úrsula pre-
para uma bebida afrodisíaca para 
Eugênio. Joaquim revela a Mariana, 
anonimamente, que Isadora dor-
miu com Rafael antes de se casar 
com ele. Letícia se defende da in-
justiça com uma carta do jornal. Te-
nório sofre com dor no ouvido. Eu-
gênio beija Violeta. Olívia questiona 
Fátima e Benê sobre sua verdadeira 
história. Mariana revela, em seu pro-
grama de fofocas, que Isadora dor-
miu com Rafael.

Pantanal
Tenório finge para Maria Bru-

aca que Zuleica lavou suas roupas. 
Irma diz a José Lucas que gosta do 
peão. Tadeu sente ciúmes de Guta, 
ao saber que a namorada saiu com 
Alcides. José Leôncio sente orgulho 
de Jove. Maria Bruaca pressiona Te-
nório a se decidir entre ela e Zuleica. 
Marcelo insista para Zuleica conven-
cer Tenório a deixá-lo ir para a fazen-
da. Alcides cobra de Tenório as terras 
que o patrão prometeu. Irma se sen-
te embaraçada quando Filó a incen-
tiva a conquistar José Lucas. José Lu-
cas comenta com Trindade que Juma 
também se sente atraída por ele. 
José Leôncio sente orgulho de Jove 
ao voar no avião pilotado pelo filho.

Cara e Coragem’
Gustavo e Teca descobrem que 

Bob doou a tela que ganhou para o 
leilão beneficente e ficam intrigados. 
Olívia apresenta Anita para Duarte, 
que comenta sobre sua semelhança 
com Clarice. Jessica dá de cara com 
Anita no banheiro da companha de 
dança e solta um grito achando que 
viu um fantasma. Rico e Martha con-
versam na sala da presidência e Rico 
reconhece Ítalo tentando se escon-
der. Danilo pensa em conversar com 
Bob sobre a tela que ele doou para 
o leilão. Ítalo abre o cofre e Pat en-
contra uma foto de Clarice com um 
grupo de mulheres vestidas com a 
mesma roupa com que ela foi encon-
trada morta, o terninho laranja. 
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BANCO 11

RE
ENGROSSA

PAUAPIQUE
PARRUIR
RIAIÇO

POARAMAL
VEDADOI
EDERSET
IONSSO

GTGRANT
AGUILERA
DRENAGEM

MAIMALA
SHERAS S

Reutili-
zadas

Rapsodo
como

Homero 
Homônimo
de "isso"

Pode ser
do mar ou
cadente

(?) dipolar,
tem carga
postiva e
negativa

(?) Tin Tin,
cão de

série de
TV

Senhoras
das casas,
em relação
aos criados

(?) sem 
alça: pes-
soa chata

(fig.)

Hugh (?), 
ator inglês
Acinzen-

tado

Planta an-
giosperma
trepadeira
do gênero
Hedera,

natural da
Europa

(pl.)

Christina 
(?), can-
tora dos

EUA
Escoamen-

to das
águas de 

um terreno

Então, em
inglês

Recusar

Etapa do
voleibol

Embutido
grosso

Bem
fechado
(?) Jofre,

ex-pugilista
brasileiro
conhecido 
como Ga-
lo de Ouro

Fieira
Doença ad-
quirida de
mosquito

Despenhar
(?) os ma-
res: nave-
gar (fig.)

A (?) de:
informado
Ponto de
uma cor

sobre
fundo de
outra, em

tecido

Espessa;
avoluma

Taipa

Ouvir, em
espanhol

Povo que vive nas
regiões glaciais

próximas
ao Ártico Meteoroide

País europeu famoso 
pelos seus choco-
lates, canivetes e

relógios
Varredor
de rua

"Alma (?)", sucesso do
cantor e compositor
Vander

Lee

Maio, em
francês

 2/so. 3/oír — mai. 4/aedo. 5/grant — heras. 8/aerólito — esquimós.
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Artigo
Habermas: do agir estratégico para o agir comunicativo
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Boi da cara preta, 
pega o mercado 
que tem medo 

de careta
Fernando Ringel

Em tempos de eleição, os discur-
sos nem sempre são realistas. En-
quanto uns estão sempre indignados, 
outros tem certeza de que tudo nun-
ca esteve tão bem. Entretanto, não 
existe mágica na economia e pouca 
coisa é mais frágil que o humor do 
mercado. Por isso, bom senso nunca 
é demais, até porque quando o assun-
to é dinheiro, muitas vezes o silêncio 
vale ouro. De verdade. 

Todo esse cuidado é necessário 
porque o mercado é como um meni-
no mimado, para não dizer egoísta. A 
Petrobrás é um exemplo de como nem 
toda alta na Bolsa de Valores signifi-
ca um benefício para a população. Po-
rém, em uma época de tantas crises, o 
Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE) divulgou, no último dia 
31, a Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios (PNAD Contínua), apon-
tando que o desemprego diminuiu em 
0,7%. Isso equivale a uma média de 
700 mil brasileiros de volta ao merca-
do de trabalho, sendo que atualmen-
te o desemprego abrange 10,5% da po-
pulação, a menor taxa desde 2015. Na 
prática, a pessoa com emprego se per-
mite gastar mais, impulsionando o co-
mércio, que acelera a recuperação da 
economia. Este ciclo ajuda a explicar o 
crescimento de 1% no Produto Inter-
no Bruto (PIB) nos últimos três meses, 
também divulgado pelo IBGE, no dia 2. 
Outros países cresceram mais no mes-
mo período, mas já é alguma coisa.

O copo de água meio cheio 
Há quem diga que essa melhoria 

seja apenas uma recuperação em re-
lação ao tombo da pandemia e que, 
por causa da inflação, vai desacele-
rar no segundo semestre. Pessimismo 
alimentado também quando alguém, 
como o bilionário Elon Musk, fala em 
corte de investimentos ou pior, demis-
são de até 10% em uma de suas em-
presas. Como o mercado sempre tenta 
ler nas entrelinhas, acaba tendo medo 
até da própria sombra. Aí, mesmo 
que este rumor, divulgado dia 3, não 
seja verdadeiro, acaba atrapalhando. 

De qualquer forma, tem horas 
em que a situação é tão complica-
da que o melhor a fazer é valorizar 
o que há de positivo e seguir traba-
lhando para melhorar. Pesquisas e ín-
dices econômicos nem sempre dizem 
algo além de um retrato sobre o mo-
mento, mas hoje em dia, quando uma 
notícia sobre a economia não é ruim, 
já está ótimo.

Comunicador e professor 
universitário

Jürgen Habermas (1929) é um impor-
tante filósofo e sociólogo do século XX. 
Nasceu em Dusseldorf, na Alemanha, e é 
conhecido pelas teorias sobre a racionali-
dade comunicativa e a esfera pública. Jür-
gen licenciou-se em 1954 na Universidade 
de Bonn com a tese intitulada O Absoluto e 
a História. De 1956 a 1959, foi auxiliar de 
Theodor Adorno, em Frankfurt. No início da 
década de 1960, realizou pesquisa sobre a 
participação estudantil na política alemã, in-
titulada Estudante e Política.

Em 1968, Habermas mudou-se para 
Nova York onde lecionou na Nova Escola de 
Investigação Social (New School for Social 
Research). A partir de 1971, foi diretor do 
Instituto Max Planck, em Starnberg, na Ba-
viera, Alemanha. Mas, em 1983, foi para a 
Universidade Johann Wolfgang Von Goethe, 
de Frankfurt, até se aposentar em 1994. Po-
rém, continua publicando e participando de 
debates e atuando em jornais como cronis-
ta político. 

Habermas é considerado um dos prin-
cipais herdeiros das discussões da Escola 
de Frankfurt – uma das bases da corrente 
do Marxismo Ocidental. Não obstante, supe-
rou o pessimismo dos fundadores da Esco-
la ao apresentar um projeto moderno para 
ela, pois, com as ideias iluministas e os de-
sastres da Segunda Guerra Mundial, hou-
ve predominância entre conhecimento ra-
cional e a dominação social, o que resultou 
numa espécie de falência das ideias moder-
nas de emancipação social. 

Em seu projeto filosófico, Habermas 
adota o paradigma comunicacional. O pon-
to de partida é a ética comunicativa inspira-
da em Karl Otto Apel, e no conceito de “ra-

zão objetiva” de Adorno, também presente 
na filosofia de Platão, Aristóteles e no Ide-
alismo alemão hegeliano. Com isso, Haber-
mas dá origem à razão comunicativa – e a 
ação comunicativa, isto é, a comunicação li-
vre, racional e crítica – como alternativa e 
superação da razão instrumental e iluminis-
ta. Esse, portanto, é o projeto moderno em-
preendido no desejo de restabelecer víncu-
los entre o socialismo e a democracia. 

Para Habermas, coexistem na socieda-
de duas esferas: o sistema e o mundo da 
vida. O sistema trata da “reprodução mate-
rial”, dirigida pela lógica instrumental das 
adequações de meios e fins nas relações do 
poder político e econômico. 

Os estudos de Habermas também se 
voltam para o conhecimento e a ética. Ele 
explica a produção do saber humano recor-
rendo ao evolucionismo, pois a racionalida-
de comunicativa é “aprendente”. A falibili-
dade, por exemplo, possibilita desenvolver 
capacidades mais complexas de conhecer a 
realidade e evoluir através dos erros, enten-
didos como falhas de coordenação de pla-
nos de ação.

Habermas defende uma ética universa-
lista, deontológica (ciência que estuda o de-
ver, a obrigação), formalista e cognitivista. 
Os princípios éticos não devem ter conte-
údo, mas garantir a participação dos inte-
ressados nas decisões públicas através de 
discursos, em que se avaliam os conteúdos 
normativos a partir das necessidades natu-
rais da vida. 

Suas teorias discursivas também são 
aplicadas à filosofia jurídica, pela caracte-
rística de integração social em prol da de-
mocracia e da cidadania. A teoria coloca a 

possibilidade de resolução dos conflitos vi-
gentes na sociedade pelo viés do consen-
so de todos. Com isso, ele pretende dar fim 
à arbitrariedade, propondo a participação 
ativa e igualitária de todos os cidadãos em 
busca de justiça. Para Habermas, essa forma 
consiste no agir comunicativo que se mani-
festa e ramifica no discurso. Para um indiví-
duo garantir seu sucesso faz-se necessário 
perseguir seus interesses individuais, orga-
nizando uma estratégia baseada em ações. 
Para a sociedade, Habermas defende a or-
ganização da ação estratégica para a ação 
comunicativa. Ação que ultrapassa o suces-
so individual para o entendimento mútuo, 
abrindo diálogo para pensar em conjunto o 
bem social. 

Por fim, segundo Vasconcelos, o “enten-
dimento mútuo, provindo do agir comunica-
tivo, será um importante facilitador da co-
ordenação de ações, e servirá de base para 
a defesa da democracia no cenário político, 
com a crítica da repressão, censura e de ou-
tras medidas que não propiciam o diálogo 
dentro da sociedade”.

Por Pe. Judinei Vanzeto, SAC, Jornalista e 
pároco da Paróquia São Roque de Coronel 
Vivida e gestor do Polo Unilassale/Fapas

Rodinei SantoS 

A lua se mostrou majestosa na manhã da terça-feira (14), quando os 
primeiros raios de sol já despontavam no céu de Pato Branco
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Roubo de celular
Um masculino, que 

estava voltando para casa 
na madrugada de segun-
da-feira, teve o seu celular 
roubado por um homem. 
O roubo ocorreu na rua 
Venezuela, em Palmas, e 
a vítima informou a Polí-
cia Militar que o bandido 
estava armado com uma 
faca. Equipes policiais re-
alizaram buscas, mas não 
conseguiu localizar o as-
saltante.

Acusado de 
receptação

A Polícia Militar rece-
beu uma denúncia, segun-
da-feira, que uma pessoa 
estava em uma lanchonete 
no bairro Pinheirinho, em 
Francisco Beltrão, com um 
celular furtado. Uma equi-
pe policial foi ao local e 
abordou o suspeito, quan-
do foi confirmado de que 
o celular que estava com 
ele era produto de furto. O 
abordado foi autuado pelo 
crime de receptação e en-
tregue, juntamente com o 
aparelho recuperado, na 
Delegacia da Polícia Civil 
para as providências cabí-
veis ao fato.

Recuperação 
de veículo

Uma pessoa comu-
nicou a Polícia Militar, se-
gunda-feira à noite, que 
havia uma motocicleta es-
tacionada no bairro Cris-
to Rei, em Francisco Bel-
trão. Os policiais foram ao 
local e constataram que a 
motocicleta tinha alerta de 
furto, sendo conduzida à 
Delegacia da Polícia Civil, 
onde seria devolvida para 
o seu proprietário.

Estelionato
Uma moradora de Vi-

torino foi até o Pelotão 
da Polícia Militar registrar 
uma queixa de esteliona-
to, na manhã de segun-
da-feira. A mulher, de 53 
anos, relatou aos policiais 
que recebeu uma mensa-
gem em seu celular de um 
banco informando que o 
empréstimo consignável 
no valor de R$10 mil esta-
ria disponível em sua con-
ta para saque, mesmo sem 
ela ter solicitado o referido 
empréstimo. Diante dos 
fatos, foi confeccionado 
o Boletim de Ocorrência 
de estelionato e a vítima 
foi devidamente orienta-
da quanto aos procedi-
mentos legais cabíveis. A 
Polícia Militar alerta a po-
pulação para não realizar 
transações financeiras sem 
antes verificar a veracida-
de dos fatos, pois golpistas 
podem estar utilizando-se 
de artimanhas para extor-
quir dinheiro das vítimas.

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar realizava pa-
trulhamento na tarde de segunda-
-feira pelo bairro Santa Rita, em 
Marmeleiro, quando prendeu um 
homem que era procurado pela 
Justiça. Havia contra ele um man-
dado de prisão expedido pela co-
marca local pelos crimes de homi-
cídio, receptação e falsificação de 
documento público.

 Segundo a Polícia Militar, a re-
gressão do regime semiaberto para 
o fechado se deu após ele ter sido 
preso em flagrante em datas ante-
riores por dano ao patrimônio pú-
blico. O acusado é um homem, de 
38 anos.

O preso foi encaminhado à De-

legacia da Polícia Civil de Francisco 
Beltrão. Em seguida, ele foi entre-
gue no Departamento Penitenciário 
(Deppen), estando à disposição da 
Justiça. 

Outra prisão ocorreu segunda-
-feira na linha Boa Vista, em Pla-
nalto. Uma mulher acionou a Polí-
cia Militar e informou que tem uma 
medida protetiva com restrição de 
aproximação contra o seu bisne-
to, que estaria novamente na resi-
dência agindo de maneira estranha, 
com ela temendo por sua integrida-
de física.

Uma equipe policial foi ao local 
e prendeu o jovem, que estaria ten-
do atitudes agressivas com a bisavó. 
Ele foi entregue na Delegacia da Po-
lícia Civil para as providências cabí-
veis ao fato.

A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) iniciou à zero hora desta 
quarta-feira (15) a Operação Corpus 
Christi 2022. O objetivo é promover 
a segurança viária nas rodovias fe-
derais em todo o país.

Durante os feriados, histori-
camente há um aumento relevan-
te do fluxo de veículos e de ônibus 
de passageiros nas rodovias fede-
rais, o que contribui para o aumen-
to da violência no trânsito. As ações 
seguem até a meia-noite de domin-
go (19), visando a livre circulação, a 
prevenção de acidentes e a promo-
ção da segurança viária. Os esforços 
são intensificados em locais e horá-
rios de maior incidência de aciden-
tes graves e de ocorrência de cri-
mes, de acordo com as estatísticas 
da PRF.

A Operação contempla o soma-
tório das ações operacionais e de 
combate à criminalidade junto às 
atividades de educação para o trân-
sito, objetivando a prevenção e re-
dução da gravidade dos acidentes, 
bem como aumento a percepção de 
segurança nas rodovias federais.

Alguns temas que receberão 
destaque: ultrapassagens indevi-
das, embriaguez ao volante, utili-
zação do cinto de segurança, utili-
zação dos dispositivos de retenção 
para crianças, uso do capacete, ex-
cesso de velocidade, uso do celular 
ao dirigir, entre outros. Essas são as 
condutas que, historicamente, pro-
vocam o maior número de fatalida-
des nas rodovias.

Neste ano, não haverá restrição 
de tráfego para veículos ou combi-
nações de veículos excedentes em 
peso ou dimensões, nas rodovias fe-
derais que cortam o Estado.

Chuvas
A PRF orienta que nesse perío-

do chuvoso o motorista tenha cui-
dados especiais. Os acidentes que 
ocorrem sob chuva, geralmente são 
provocados pela diminuição da visi-
bilidade, falta de atenção e velocida-
de incompatível.

Nos locais com possíveis inter-
dições devido às chuvas, o motorista 
pode acompanhar as notícias atuali-
zadas pelo twitter da PRF no Paraná.

Orientação: os motoristas de-
vem transitar com velocidade mo-

derada, sempre a direita da via, 
acender os faróis (baixo), manter 
distância segura do outro veículo 
que segue à sua frente, evitar mano-
bras e freadas bruscas. Procurar um 
lugar considerado seguro fora da 
pista que não seja debaixo de árvo-
re ou de fiação elétrica é recomen-
dável.

Se beber, não dirija
O álcool produz efeitos no or-

ganismo que afetam a coordenação 
motora e os sentidos e mesmo em 
pequenas doses diminui os reflexos, 
aumentando o tempo de resposta 
em caso de imprevistos.

Por isso, dirigir alcoolizado é 
perigoso e a tolerância é zero. Não 
arrisque a sua vida, nem a do próxi-

mo. A PRF faz um apelo: não permi-
tam que qualquer pessoa dirija de-
pois de beber.

Acidentes
Em caso de acidente, não ha-

vendo feridos, retire os veículos da 
pista imediatamente. Você pode re-
gistrar a ocorrência pela internet, 
através do link: https://declarante.
prf.gov.br/declarante/. Havendo fe-
ridos, sinalize e informe a PRF.

Para emergências em rodovias 
federais, ligue 191. Em 2021, a PRF 
registrou 115 acidentes, com 130 
pessoas feridas e sete mortes du-
rante o feriado, de 2 a 6 de junho. 
(Agência PRF)

      Rodovias estaduais
A Operação Corpus Christi 

também será realizada pela Polí-
cia Rodoviária Estadual (PRE) em 
todo o Paraná. A fiscalização co-
meça nesta quarta-feira e prosse-
guirá até domingo. 

O comandante da 6ª Com-
panhia da PRE, sediada em Pato 
Branco, capitão José Batista dos 
Santos, informou que nas rodovias 
do Sudoeste estarão utilizando 
durante a operação radares e eti-
lômetros no combate ao excesso 
de velocidade e embriaguez ao vo-
lante. Haverá também fiscalização 
com relação ao uso do cinto de se-
gurança, cadeirinha para crianças, 
bem como a documentação dos ve-
ículos e condutores. 

Os policiais militares do 5º Co-
mando Regional prendem uma mé-
dia de seis pessoas em toda a região 
Oeste e Sudoeste diariamente. Um 
levantamento apontou que de janei-
ro até o dia 6 de junho deste ano, 
1.024 pessoas foram detidas na 
área de circunscrição do 5º CRPM, 
englobando números de prisões e 

apreensões de pessoas. No topo da 
lista de encaminhamentos está o 6º 
Batalhão de Polícia Militar (BPM), 
que registra, até o momento, 303 
prisões. Em seguida está a guarni-
ção de Toledo (236), Francisco Bel-
trão (202), Foz do Iguaçu (151) e 
Pato Branco (132).

Entre os dados apurados pelo 

Setor de Estatística, o sexo mascu-
lino desponta com 89,16% entre 
os envolvidos nas ações ilícitas e 
a faixa etária em que mais pesso-
as foram presas está entre os 18 
e 24 anos, apresentando 290 pri-
sões. Detidos entre 35 e 45 anos 
de idade estão em segundo lugar, 
com registro de 206 prisões até o 

momento. 
A Polícia Militar do Paraná, 

por meio do 5º Comando Regio-
nal, tem realizado trabalhos inten-
sos de policiamento, atuando em 
diversas operações e reforços no 
patrulhamento preventivo, garan-
tindo, assim, maior sensação de se-
gurança para a sociedade.

PM prende acusado de vários crimes 
em Marmeleiro

uma pessoa é presa a cada três horas na área do 5º Comando Regional

PrF inicia Operação Corpus Christi no Paraná
Divulgação PRF

Divulgação

O preso em 
Marmeleiro teve 
regressão do 
regime semiaberto 
para o fechado 

As ações da PRF seguem até a meia-noite do próximo domingo
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Começa a fase 
macrorregional dos JEPS 

Começa nesta quarta-feira (15) a etapa macrorregio-
nal da 68ª edição dos Jogos Escolares do Paraná (JEPS) 
nas categorias 12 a 14 anos e 15 a 17 anos. Estarão nas 
disputas alunos/atletas de escolas e colégios que garan-
tiram a classificação na fase regional.

A etapa terá aproximadamente 16 mil participan-
tes competindo em oito modalidades regulares: atletis-
mo, basquete, futsal, voleibol, handebol, tênis de mesa, 
vôlei de praia e xadrez, além de duas modalidades desti-
nadas a alunos com deficiência (ACD) – atletismo e o fut-
sal. Os JEPS serão realizados nas cidades de Pontal do Pa-
raná, Pinhão, Dois Vizinhos, Medianeira, Pitanga, Terra 
Boa, Ibiporã e Siqueira Campos.

A coordenadora dos Jogos Escolares do Paraná, Mar-
cia Tomadon, destaca importância da realização da ma-
crorregional com um número grande de participantes. 
“Muito feliz com a procura pela competição, as nossas 
escolas estão participando, estamos consolidando os jo-
gos escolares. Mesmo dois anos depois da não realização, 
continuamos vendo o interesse das escolas, alunos e pro-
fessores em estarem presente na competição”, afirmou.  

As disputas encerram no próximo domingo (19) 
quando serão definidas as 18 equipes para as fases fi-
nais. A primeira fase final será no período de 15 a 23 de 
julho em Campo Mourão, na categoria 12 a 14 anos. Já a 
segunda acontece entre os dias 5 a 13 de agosto, em Pato 
Branco, na categoria 15 a 17 anos.

Governo promove pedal solidário para arrecadação 
de roupas e cobertores

Os Jogos Escolares do Paraná são uma realização do 
Governo do Estado, por meio da Secretaria da Educação 
e do Esporte e da Superintendência Geral do Esporte. O 
evento conta com o apoio dos Núcleos Regionais de Edu-
cação e das Prefeituras. (AEN)

Internacional 
encara o Goiás

O Colorado tem pela frente mais um confronto im-
portante pelo Campeonato Brasileiro. Com retrospec-
to recente muito positivo, a equipe agora vai a Goiânia 
em busca de mais três pontos. Nesta quarta-feira (15), às 
20h30, o Internacional enfrenta o Goiás, no estádio da 
Serrinha, pela 12ª rodada da competição nacional.

O treinamento que encerrou a preparação da equipe 
foi realizado na manhã de terça-feira (14), no CT Parque 
Gigante. O treinador Mano Menezes comandou ativida-
des táticas no gramado. Primeiro, um exercício coletivo 
de posicionamento e movimentação. Depois, um treino 
de bola parada defensiva e ofensiva.

Para o confronto desta quarta, o técnico terá alguns 
desfalques: Carlos De Pena e Taison receberam o tercei-
ro cartão amarelo e ficam de fora. Renê, com uma lesão 
muscular na coxa, desfalca o elenco por aproximada-
mente duas semanas. Já Wanderson treinou normalmen-
te e está à disposição, assim como Edenilson, que retorna 
após cumprir suspensão. (Assessoria)

O Palmeiras se reapre-
sentou na manhã de terça-
-feira (14), na Academia de 
Futebol, dois dias após ven-
cer o Coritiba, por 2 a 0, no 
último domingo (12), pelo 
Campeonato Brasileiro. Lí-
der da competição nacional, 
o Verdão mantém o melhor 
ataque (19 gols) e a defesa 
menos vazada (cinco gols 
sofridos), além de somar 17 
jogos de invencibilidade na 
temporada.

Os jogadores que atua-
ram por mais de 45 minutos 
em Curitiba realizaram ativi-
dades regenerativas na par-
te interna do centro de ex-
celência. Os demais foram a 
campo para dois trabalhos 
técnicos em campo reduzido 
de passes e posse de bola – a 
principal novidade foi o ca-
pitão Gustavo Gómez, que se 
juntou ao restante do elen-
co após retornar na segun-
da-feira (13) de amistosos 
com a Seleção do Paraguai.

O lateral-direito Mayke, 

ainda em transição física, 
participou das atividades 
de campo junto ao grupo. 
Marcos Rocha foi reava-
liado após deixar o grama-
do com dores no domingo 
(12) e teve constatada so-
mente mialgia na coxa direi-
ta. O lateral-esquerdo Jorge 
sofreu um trauma no joelho 
direito no segundo tempo 
da partida e os exames não 
apontaram lesão – ele terá a 
recuperação avaliada diaria-
mente pelo Núcleo de Saúde 
e Performance.

A equipe alviverde vol-
ta a treinar nesta quarta-fei-
ra (15), às 11h, na Academia 
de Futebol, quando dará se-
quência à preparação para 
enfrentar o Atlético-GO, nes-
ta quinta-feira (16), às 18h, 
no Allianz Parque, pela 12ª 
rodada do Brasileirão.

Dudu é 
homenageado

O atacante Dudu foi ho-

menageado pela presiden-
te Leila Pereira por ter com-
pletado recentemente a 
marca expressiva de 350 jo-
gos com a camisa palestrina. 
Jogador do elenco com mais 
jogos (366), vitórias (214), 
gols (81) e assistências (85), 
entre outros recordes, o ca-
misa 7 é o artilheiro do Pal-
meiras no século e o 25º na 
história do clube, com 81 
gols marcados.

O jogador recebeu da 
presidente do clube uma 
placa e uma camisa com o 
número 350 às costas. Na 
sequência, comentou sobre 
a idolatria e identificação 
com o clube. “Até arrepio 
em falar. Quando cheguei 
em 2015 nunca imaginava 
isso, viver isso num clube 
tão grande como o Palmei-
ras. Vejo os rankings e são 
só jogadores de muitos anos 
de clube, fico feliz por isso. 
Meu objetivo é primeiro 
pensar no clube, depois no 
individual. Mas é importan-

te ter esses recordes para 
marcar o nome na história”, 
destacou. (Assessoria)

palmeiras enfrenta o Atlético-GO

A 37ª Maratona Inter-
nacional de Porto Alegre foi 
disputada no último domin-
go (12), com a participação 
de 15 mil atletas de 19 paí-
ses. A Associação de Corre-
dores de Rua de Pato Branco 
(Acorpato) foi representada 
por cerca de 70 aletas, mas 
também estiveram dispu-
tando a prova outros atletas 
da cidade e região, nos per-
cursos de 42.195km (mara-
tona), 21 km (meia marato-
na) e 8,5 km (rústica).

Da Acorpato, a grande 
destaque foi mais uma vez 

Juceli Veronezi, que ficou 
em 2º lugar na categoria 
45 a 49 anos na prova de 
42.195km, além do 52º 
lugar no geral. Na mesma 
categoria, Andreia Soraia, 
ficou em 1º lugar e Pau-
la Mendes na quarta co-
locação, ambas atletas de 
Palmas. As três são trei-
nadas por Alexandro Perei-
ra (Índio).

Juceli melhorou sua 
marca em relação a prova 
em que disputou em 2017, 
quando completou os 42km 
em 3h e 53 minutos. No úl-

timo domingo ela fez o per-
curso em 3h20m38s. “A 
prova foi fácil por ser toda 
no plano. Tivemos ape-
nas dificuldade nos últimos 
10kg devido ao forte ven-
to”, destacou Juceli, que há 
15 dias ganhou Moção de 
Aplauso da Câmara de Pato 
Branco por representar a ci-
dade em corridas.

De acordo com a Acor-
pato, muitos casais partici-
param do evento, comemo-
rando o Dia dos Namorados 
no melhor estilo. “Parabe-
nizamos nossos atletas que 

enfrentaram com força, de-
terminação, coragem e de-
dicação mesmo com sensa-
ção térmica de 2°C na hora 
da largada as 7h da manhã, 
tiveram perseverança em 
participar do evento. Segui-
mos com novos sonhos, ob-
jetivos em busca de momen-
tos de alegria e superação. 
Obrigado a todos aos nos-
sos amigos e atletas associa-
dos por representarem mui-
to bem o município de Pato 
Branco e o Sudoeste do Pa-
raná”, diz nota da Acorpato. 
(AB)

Atletas da região se destacam 
na Maratona de Porto Alegre

Divulgação

As três atletas da região que chegaram ao pódio em Porto Alegre
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